
平成２４年度 
まちづくりミーティングの質問と回答の要旨 

 
◆東根地区：７月 10 日（火）午後７時 30 分～９時 参加者数６２人 

 

＜質問＞ 

Ｑ 悪臭問題について、施設の中は、どうなっているのか。米沢では立ち入り調査を議会において議決

しているが、町の議会でも議決しないのか。家畜排せつ物処理法違反しているのではないか。施設内

で処理する事になっているが雨で側溝、用水路に流れている。ハエも大量にいる。田植えも大変だ。

国からの補助金を業者が返済できない場合は、町が返すこととなるのか。 

 

Ａ 豚の所有、使用、管理は業者のため、引き続き悪臭がでないよう指導を行う。排せつ物、排水の処

理についても許可を得た内容に沿った対応を行うよう指導する。地域住民、事業者、行政で話し合い

の場を設けながら解決に取り組む。 

 

Ｑ 豚が県外の業者に差し押さえられている。その県外の業者が継続して行うのであれば糞尿分離処理

方式をするよう指導してもらいたい。 

 

Ａ 現在、管理しているのは地元の当該業者であり、その業者において運営していくこととなっている。

今後については、状況を見ながら対応したい。 

 

Ｑ 地区公民館のコミュニティセンター化について、「コミュニティ」という用語の意味の解説を。 

 

Ａ カタカナばかりの標記で申し訳ない。コミュニティは、地域、共同体の意味。コミュニティセンタ

ーは地区センターと考えてもらいたい。 

 

Ｑ 少子化対策について、赤ちゃんが生まれてからの事業ばかりが目立つが、結婚しないと子どもは生

まれない。若者が白鷹町にすむような具体的な考えが見えてこない。 

 

Ａ 婚活については、町内の複数の団体が出会いの場、イベントを設定している。町でも、結婚相談員

を委嘱し、取り組んでいる状況である。婚活は、メンタルな部分もあり苦慮している。今後も、出会

いの場を多く作って行く。皆様にもアイデアを求めたい。 

Ａ 人口減少は全国的な問題。県においても、「やまがた結婚サポートセンター」を設置している。一つ

の町だけでは解決できない問題であり、置賜 3 市 5 町でも取り組んでいる状況である。今後も、積極

的に取り組みたい。 

 

Ｑ コミュニティセンター化について、地区の運営主体とはどういうものか？具体的なイメージを示し

てほしい。また、指定管理者との関係はどうなるのか？ 



  がんばった地区にはこういったメリットがあるということがわかると、取り組みが充実するのでは。 

 

Ａ 運営主体は、地区の中心となって地域づくりをしていただける方々と考えている。現在の地区公民

館における、運営委員のようなイメージである。また、町の施設であるため、地区の運営主体を指定

管理者とし、センターの運営を委託するという形を想定している。 

 現在の地区公民館は社会教育施設であり、必須の事業があるが、これからは地区の中でどのような

事業に取り組んでいくかを考え、事業の取捨選択をしていただくこととなる。地区によって違う取り

組みになり、評価の尺度も様々であるため、がんばった地区へ町から何らかの恩典がある等のメリッ

トについては今のところ考えていない。 

 

Ｑ 旧国道（荒砥浅立線）の舗装について。小学生の通学路であるが、雨天時に水をはねられて困って

いた。直してもらうことになったが、工期を教えてもらいたい。子どもたちも安心して登校できる。 

 

Ａ 上宿坂～思い川橋、東根地区公民館～くぬぎ林の区間の舗装工事を行う。8月 28 日予定。 

 

Ｑ カラス対策について。同じ児童が 2 回ほど頭にフンをかけられた。校長先生と保護者会の会長が 1

週間通って、フンがかからないよう対応してもらった。ほかにもカラスの害がないか？対策は？ 

 

Ａ 学校側の対応は良かった。子どもに危害が及ばないよう、学校、保護者と相談し検討する。 

 

Ｑ きれいな人工芝のグラウンドができるのに悪臭が残念だ。事業者と地域住民だけでは進まない。対

策をお願いしたい。近所の住民は苦労している。 

 

Ａ 話し合いを進めている。事業者に改善について文書で指導している。少しずつでも前に進みたい。 

 

Ｑ 町道の維持管理について。ひどい所もある。維持管理の基本的な考えを教えてもらいたい。修繕の

判断基準は？ 

 

Ａ 町道の全長約 395Km ある。運転手 2 名体制で、常時維持作業（砂利敷き、穴埋め、草刈り、パトロ

ール）を行っている。老朽化している舗装面が、次々穴が開いている。場所の選定は、著しく傷んで

いる箇所を優先している。また、今回のまちづくりミーティングで伺った修繕要望の集約作業を始め

ている。 

 

Ｑ 7 月 1 日保育園の前に土が大量にあったため、地区で対応した。パトロールして気づかないのか。

きめ細かい配慮をお願いしたい。 

 

Ａ 地区の皆様に対応していただき、心より感謝申し上げます。町ではダンプトラックなどを出すこと

もできるため、場合によっては一緒の作業もできるのではと考える。地域の方々の協力も必要であり、



今後も、皆様の力もお借りしたい。 

 

Ｑ 悪臭問題、この頃ひどい。臭気測定をお願いしたい。寒くなる季節だけでなく、暖かい季節から測

定してほしい。町で買った測定器どれくらい活用しているか。 

 

Ａ 昨年連続 2週間、10 月末から 11 月にかけて臭気レベル測定を行なったが、臭気レベルは作業工程と

臭気を強く感じる地域との因果関係がみられなかった。今年度は空気を採取し臭気指数を測定するた

めの契約をしており、7 月から 10 月にかけて 3 回ほど臭気指数を測定する。簡易測定器については 2

人体制で行う必要があり、また、電源の問題もある。瞬時に測定できるものではないが、今後も引き

続き活用していく。 

 

Ｑ コミュニティセンター化の今後の具体的進め方について、どうなるのか。 

 

Ａ 始めに区長会へ説明し、その後、各団体、各地域に説明していく。 

 

Ｑ 中学校の統合、耐震補強、増改築中の生徒の安全対策、授業が行える環境作りをお願いしたい。 

 

Ａ 夏休みなどを利用し、授業に差し支えないようにする。仮設昇降口の設置をするなど必要な処置を

行う。 

 

Ｑ 防災計画の見直しの中で、消防団条例の改正の内容はどうなるのか。また、計画の見直しの中に、

雪害対策についての町、町民、事業者の責務とあるが、具体的にはどういうことか。 

 

Ａ 3.11 時の団員の死亡例がある。戦後の条例のままで、身を呈して職務にあたるとの表現もあり今の

時代にそぐわない。まずは自分の命を守り、職務にあたることを位置づける。 

 高齢化、少子化により地域の災害に対する力が弱まっている。これからは、雪下ろしなど、地域全

体で対応していく必要がある。 

 

Ｑ すがわら商店から下耳堂橋、保育園付近水たまりができる。現状を見てもらいたい。 

 

Ａ 現地を確認する。維持工事のなかで対応したい。 

 

Ｑ 東陽グランド人口芝化により交流人口の増加が見込まれるので、公民館の建物の増改築による機能

の強化、また、避難施設としての機能の強化をお願いしたい。 

 

Ａ 地区公民館の古い方の耐震診断を行う。一部古い方の改修を行う予定。 

 

Ｑ 地区公民館周辺環境の整備をお願いしたい。フラワーロードパーク内の植栽木が生い茂っている。 



 

Ａ フラワーロードパークはボランティア作業で環境整備をしていただいている。8団体 184 名で草刈り

作業などを行っている。けやきの枝が茂っているので町で切る。 


